

Vandœuvre-lès-Nancy, 17 juillet 2024

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Projet EPOnA de l'Institut de Cancérologie Lorrain : réinventer et adapter le parcours ambulatoire au service des patients

L'Institut de Cancérologie Lorrain (ICL) annonce le lancement du projet innovant "Expérience des parcours Patients en Oncologie Ambulatoire" (EPOnA), soutenu par l'ARS Grand Est. Ce projet ambitieux vise à transformer l'expérience des patients en intégrant, en un même lieu et à leur bénéfice, une expertise pluridisciplinaire, des soins de support dès le début du parcours et une plateforme unique de coordination en cancérologie. L'investissement total est de 68 millions d'euros, dont 20 millions d'euros sont pris en charge l'ICL.

Lors du Conseil d'administration du 17 juillet 2024, la directrice générale de l'ARS Grand Est a annoncé un soutien financier à hauteur de 28 millions d'euros pour ce projet, soutenant ainsi une vision stratégique, qui se doit d'être articulée avec l'ensemble des acteurs du territoire, pour répondre aux besoins croissants des patients en soins dans la région.

L'ambition du projet EPOnA est de placer l'expérience des patients au cœur des parcours de soins en oncologie, tant en ambulatoire qu'en hospitalisation complète. Le patient aura accès tout au long de sa prise en charge à une expertise pluridisciplinaire, à la recherche et à l'innovation en cancérologie et à un accompagnement intégrant les soins de support (traitement de la douleur, diététique, psychologie...) dès le début de son parcours de soins et ce, dans une même unité de lieu.

La plateforme unique de coordination en cancérologie d'EPOnA, permettra un parcours fluide et un suivi médical individualisé pour chaque patient. Elle assurera aussi une prise en charge en urgence et lors de soins non programmés des patients ainsi suivis.

EPOnA c'est aussi la création d'un salon d'attente patients et accompagnants, adapté à l'ensemble de la population (personnes à mobilité réduite, ...), un hall ouvert d'échanges, d'informations et de services au service des usagers et des professionnels.

Une vision pour 2030

En anticipant les besoins croissants en soins de la région (augmentation de 40% de l'activité d'ici 2030), notamment pour les départements lorrains, l'ICL se positionne comme un centre d'expertise incontournable. Face à une incidence et une prévalence des cancers croissantes, l'ICL anticipe les besoins en qualité d'établissement d'expertise et de recours sur son territoire.

Le Projet EPOnA : Optimiser les délais dans les parcours de soins et organiser le suivi médical individualisé

Le projet EPOnA ambitionne de garantir un accès universel aux soins de support oncologiques avant, pendant et après les traitements. Cela inclut notamment les soins de support, avec la prise en charge de la douleur, la dimension diététique et nutrition, le soutien psychologique, le volet social et professionnel, l'activité physique adaptée mais aussi la socio-esthétique.

Une préparation collaborative et stratégique avec un impact positif pour le territoire

Le projet EPOnA a été élaboré en concertation avec les équipes médicales, soignantes, logistiques et administratives, ainsi que des représentants de patients, pour répondre à cette demande croissante.

L'aboutissement de ce projet, soutenu par l'ensemble des contributions locales et régionales, garantira :

- Une réponse adéquate aux besoins des patients et des professionnels de santé du territoire.
- Une offre de soins renforcée pour les patients de Meurthe-et-Moselle et de la région.
- Une amélioration significative de la qualité de vie au travail des professionnels de l'ICL.

Ce projet, permet, sur un site unique dédié au cancer, l'accès à des équipes compétentes et multidisciplinaires. Par ailleurs, il favorisera le développement des prises en charge oncologiques multidisciplinaires en hospitalisation de jour afin de prendre le relai de la ville et des structures médico-sociales dès que le recours aux spécialistes est nécessaire. **Il doit conduire à la réduction de l'orientation vers les services d'urgence pour les patients connus de l'ICL.**

En 2023, l'ICL a accueilli 17 000 patients et réalisé près de 44 000 consultations, observant une hausse de 7 % de nouveaux patients par rapport à 2022. Ces chiffres confirment la progression de l'activité et la consolidation de l'équilibre économique déjà constatées en 2022. L'ICL demeure le seul établissement en Lorraine dédié exclusivement à la prise en charge des patients atteints de cancers.

L'Institut de Cancérologie de Lorraine et le CHRU de Nancy proposent ainsi sur le site de Brabois une offre en cancérologie complète et de qualité, du diagnostic jusqu'aux soins.

À propos de l'Institut de Cancérologie de Lorraine (ICL)

Établissement de santé privé d'intérêt collectif, membre d'Unicancer, l'ICL consacre la totalité de son activité médicale et paramédicale au diagnostic et au traitement des cancers mais aussi à la prévention.

Reconnu d'utilité publique, il ne pratique ni secteur privé, ni dépassement d'honoraires.

Son budget annuel s'élève à 120 millions d'euros.

L'Institut prend en charge près de 17 000 patients par an.

Il emploie 800 salariés dont une centaine de médecins, pharmaciens et biologistes dont 11 universitaires.

Labellisé Centre de Recherche Clinique, l'Institut est un acteur important de la recherche et participe à de nombreux projets.

Il est autorisé pour la réalisation d'essais cliniques précoces Phase I

Très impliqué dans l'enseignement de la cancérologie en Lorraine, il accueille des étudiants en médecine dont une centaine d'internes. L'ICL délivre plus de 3000 heures d'enseignements par an, dont une partie est agréée "Développement Professionnel Continu".

Il collecte des dons et legs pour financer ses projets de recherche, innovation ou aide aux patients.

L'ICL est certifié par la Haute Autorité de Santé avec la mention haute qualité des soins.

Pour en savoir plus : www.icl-lorraine.fr